

17. de Febrero de 1946.

\* No. 38 \* Vale \$ 0,10

# Los Poderosos.

Envío de un estimado lector.

Antiguamente los emperadores y los reyes recibían el poder de manos de Dios con grande humildad, considerábanse como ministros suyos, servidores de Cristo, y a sus pies ponían su propio cuerpo, su alma, su po derío y todos sus tesoros. Su preocupación primera era conservar la paz y concordia en la Iglesia de Dios. Thoy los poderosos no conocen cuál sea el camino de la virtud; se guían en todo por razones de Estado, por el orgullo, la ambición o el placer. Los ricos y los grandes viven como bestias, entregados a todas los vicios, sin conciencia y sin Dios. Nadie piensa mas que en oprimir al pobre y apoderarse de sus miseros haberes, insultando ast a Dios, que es el padre y defensor de los que poco pueden. Estas reflexiones que hacia el Beato Enrique en el siglo 14, se pueden aplicar actualmente, prescindiendo de mu chas y honrosas excepciones.

# EDITORIAL. Mejorando!

Tuvimos oportunidad de conocer, otrora, el sistema de elegir Presidente y Diputados por medio de Electores, cuando el voto indirecto.

Y desde muy temprana edad, cuando apenas comenzábamos a ver claro en la vida cívica del país, fuímos dolorosamente lastimados al ver cómo se desarrollaban en este país, las elecciones para elegir Presidente y Diputados. De ahí nuestra apatía en estas jor nadas, mal llamadas, de civismo y de libertad.

El Gral. Volio nunca nos con venció. Al principio tuvimos esperanza en Manuel Mora, esperanzas que muy pronto rodaron por el suelo.

Pero más que todas las anteriores elecciones, éstas de hace dos oños, nos dejaron lo que verdaderamente puede lla marse desinflados. Para nosotros la República había muerto!!

De ahí que para estas elecciones, esperáramos lo de siem pre: el engaño y la pantomina del señor Presidente. No creía mos en sus promesas, y aún seguimos desconfiados.

Esperamos la confirmación de los hechos.

Pero en medio de todas esas tinieblas, ha brillado una luz; y quiera Dios que esa luz siga brillando, cada vez más, y cada día más alto, para bien y tranquilidad de este querido y amado país.

El señor Presidente Picado

# La Nueva Municipalidad

Según datos que nos han sido suministrados en la Junta Cantonal, fueron electos el domingo pasado, para integrar la nueva Municipalidad que entrará en funciones el 1º de mayo entrante, las siguientes personas: Propietarios. don Rodrigo Valverde V. don Rafael Castro P. don José Mª Badilla M. don José J. Montes de Oca N. don Marcial Hernández M. y don Rafael Mora B. Suplentes. don Franklin Vega T. don Lorenzo Carvajal Mora y don Jorge Rodríguez S. Síndicos por el Centro: Propietario don Aquiles Ramírez

Para elegir esta Municipalidad, concurrieron a las urnas electorales 2464 electores, de

don José Manuel Flores.

Suplente.

los cuales corresponden: 1509 para la Oposición y 955 para el Rep. Nacional.

En consecuencia, la Oposición sacó tres Regidores propietarios por cociente y un por arrastre, y el Republican Nacioal, dos por cociente, nin guno por arrastre.

En cuanto a los Suplentes la Oposición sacó uno por cociente y otro por arraste, y e Republicano Nacional, uno pocociente, solamente,

En general hubo tranquilidad y cordura de parte del público. Las autoridades de policía pudieron, fácilmente, controlar el orden.

Por demás está decir que todas las personas que com ponen la Municipalidad entractrante, son capaces, ecuánimes y de las que el electorado espera una labor muy beneficiosa para el Cantón.

Ojalá que así sea.

5

se ha amarrado los pantalones y el propio día de las elecciones dictó ordenes, que nos demostraron que lo ofrecido la noche del sábado, estaba cumpliéndose, pero por desgracia, muchas autoridades, no lo secundaron en sus buenos propósitos.

Ahora, también el señor Pre sidente ofrece que no habrá amnistía para los delitos políticos y que de esta vez el que cayó bajo las sanciones de la Ley, debe sufrir su merecido castigo.

Estos hechos dan un poco

más de brillo y elevan más a mí esa estrella que tiene la nación a m y que todo gobernante está en hu la obligación de velar por que nunca desaparezca.

Don Teodoro ha hecho rena cer un poco de esperanza y por ello lo felicitamos y congratalamos al país.

Parece que se irá mejorando el ajetreo político. Dios lo

Ya se hace necesario la mana fuerte de los gobernantes para ir quitando esta corruptela que tiene el agravante de venir de arriba para abajo!! mt len:

n y

ional.

la Oposi

res pro

e y un

uplentes

ste, y

uno por

ranquili

e del pi

de poli

ate, con-

ecir que

ecuáni-

ectorado

benefi-

ta P. Seccion Femenina.

# FRATERNIDAD

Es en vano que traten de se pararme de mis hermanos, por que delincan o porque tuerzan el camino. Por mucho que hayan descendido no dejan de ser hermanos míos. Unos son buenos y otros son enfermos. Nos atan el ancestro y el ansia de superación.

En la profunda noche y en el silencio pienso en todos. U nos van por senderos de luz y otros se desviaron porque no pudieron frenar los potros de sus pasiones. Unos están en la vanguardia y otros en la retaguardia, y todos son hermanos míos. Hasta mis oídos llega el lamento de los prisioneros. El fragor de la batalla enciende mis instintos bélicos. El desamparo de los niños huérfanos se agarra a mi coraión. La furia apocolíptica de a brutalidad desencadenada me deja atónita y desconcertada; pero reconozco que todos los que están en los cuatro puntos cardinales son hermanos. Entonces arrastro con elos parte de su dolor y hago mias sus penas, sus risas y marguras. Manifestaciones humanas son todas v me espanta pensar, que siendo humanos podamos hacer lo inhumano.

Siento que los que han caído se han llevado parte de mi alegría y que los que han triunfado me devuelven el optimismo. Mujeres que esperaron la paz, la ven llegar sin alegría porque no volvieron los que esperaban y porque el horizon te está lleno de interrogaciones.

Hermananas mías son las que reciben los laureles y her manas son las que lo perdieron todo.

Si,mi luz no logra eclipsar los que nacieron sin ella, no debe preocuparme el criterio de los demás. Sólo sé que es condición humana cualquier manifestación y que cuando se tiene luz propia, se puede tender la mano al caído sin que se empañe el alma.

Yo no voy con nadie por un sentimiento de compasión, ni por simple cortesía y si le tiendo la mano a unos y a otros es simplemente porque son mis hermanos.

MELISA

San José, 1946.

# Recuerdos de ayer

Don Lico Rodriguez no puede ni debe pasar inadvertido en estos apuntes remomerativos.

Artista que calzó alto y noble co turno; aún en varios templos está su memoria viva en las deicadas obras de arte hechas por

La catedral capitalina luce un

divino crucifijo, y del Nazareno visible alli, también no hay nada que desear.

A la par de este artistu, de este maestro incomparable, su fiel discípulo Alfredo Jiménez Torres, de quien existen bastantes esculturas también; los (Pasa á la pág. 6)

En serio y en Broma

#### **PALIQUES**

Torcuato, amigo sincero: en estos pocos renglones relatarte a prisa quiero algo de las elecciones. Estando a diez de febrero madrugaron los camiones y el trajín politiquero anunciaron los clausones.

Las faenas electorales muy temprano amanecieron y escribientes y fiscales a buscar sus Mesas fueron; con aires muy doctorales las Juntas se establecieron y en los Registros legales largas actas se escribieron.

En la calle se agrupaba la gente como en rodeo y en medio del grupo estaba triunfante don Aquileo; Jorge a un viejito jalaba por quitárselo a Eliseo y un policía lo miraba con diabólico deseo...

Un elector exigía por el voto cien colones; la Oposición le ofrecía camisas y pantalones; Hernán aquí intervenía con políticas razones nombrándolo policía del barrio de los Volcones.

De los carros el tropel levantó polvo y arena; Marcial militante fiel en coger mañas se estrena; de Zamora y San Miguel la noticia no es muy buena y allá se encamina él a reventar la cadena.

Libremente transcurrieron las horas de votaciones y algunos tragos bebieron los electores tragones; unos cuantos convirtieron sus cédulas en colones y el pecado cometieron de vender sus convicciones.

Sefialar al punto quiero que a la Democracia ofende tanto el que paga el dinero como quien por él se vende; pues quien la moral defiende ha de aplicarla primero y aquí su charla suspende tu amigo, JUAN del ESTFRO.

ejoran-Dios lo

nantes

está en

por qu

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## "Surcos Grises"

Félix Angel Salas: en tus "SURCOS GRISES", admiro matices de sutiles alas; porque entre las galas de tu verso hermoso, brilla majestuoso sentido y vehemente, ese tu esplendente rimar melodioso.

Cómo te he sentido entre cada rima, llegando a la cima grandioso y erguido! Porque has elegido para tus cantares, aquellos altares que la Musa buena, bruñó con la arena de tántos pesares!.

Y aún así, olvidando punzadas de espina, la lira divina que vives pulsando, nunca está llorando pues llena de amor, es pájaro y flor flautín y ocarina, en la jaula fina del gran ruiseñor.

En tus "SURCOS GRISES"
las manos del Poeta,
bordan la viñeta
de espigas felices;
y lo que tu dices
de la lucha erguida,
es sangre de herida
que florece en nardos,
y es seda en los cardos
que amargan tu vida.

Felices al verte
escalar la cumbre.
con fulgor de lumbre
bienechora y fuerte,
quieren ofrecerte,
su acfecto devoto,
y el pequeño exvoto
de blancos jazmines,
los mustios jardines
de REINALDO SOTO.

San Ramón, 1946.

### Mañanas de mi tierra

Aperezada mi cabalgadura, trota a la pálida luz de la manana, sobre la amarillenta alfombra del camino.

El jinete es espectador del suave despertar de Natura. Hay estremecimientos de alas y ruídos delicados que brotan del mismo corazón de los campos. El camino se alarga indefinidamente y se pierde en la lejanía brumosa de la mañana pálida y fría...

Trota mi cabalgadura des-

paciosamente y el jinete se embriaga de la paz del campo y de su aroma...

Un rancho pajizo quiebra la verdura del platanar. La columna de humo blanquísimo que se levanta de su techo, semeja un cisne de airoso porte, nadando en el remanso azul del espacio.

Un perro duerme junto a un hermoso cerdo, mientras una vaca lame, acariciadora, el pelaje lustroso y fino de un ternero recién nacido.

- -Buenos días, señora.
- -Buenos se los de Dios...
- —Me vende una taza de ca. fé?

—Cómo no, si se aguarda mientras termino de chorrear lo...

. Y allí sobre el pilón que sir ve de asiento, saboreo el líquido humeante que tiene el privilegio de ahuyentar la modorra que causa el sueño trunco

Sobre la cerrería aparecel las rojizas pestañas del sol.

Una carreta paso, alegre; cantarina y se pierde en la hondonada. Deja prendidas, e el pentagrama de paredones; arboledas, las notas vigorosas del himno del trabajo...

¡Mañanas de mi tierra plenas de poesía y de vida!!

Juan Pescador

#### Pensamientos

Los derechos fundamentales no pertenecen a un cierto grupo, sino que son de aplicación universal.

Los estados que apayanh libertad y la democracia so los que sobrepujan a los demás en progreso, paz y prosperidad.

Sólo donde florecen la democracia y la libertad puedes producirse las grandes ideas

Una vez perdida la libertad es difícil reconquistarla.

La verdad es como el oro, mientras más se pule más bri lla-

En la mayoría de los casos es la chica despreocupada e in sensata la que fuma... el di mine y ha fune

pode

cial

nacio

la i
con i
nos,
y de
ble li
circu
mun

1,a

tegri

anali nado obter bien comu to co las di horiz

siempacred
nitide
ten d
error
a su

que, delica lírico pirac

cifica amar vida.

so, pi grade tras n

la ma bición a de ca

aguard.

que sir

el líqui

e el pri

a modo

trunce

parece

sol.

legre

e en

lidas,e

ra ple-

escador.

tos

menta

aplica

ayan k

cia son

os de-

la de-

oneder

ideas.

ás bri

# ABUSOS FUNESTOS

Ente los incontables abusos cometidos por el hombre hasta el día de hoy, ocupa lugar prominente el de la palabra escrita y hablada, por sus terribles y funestas consecuencias.

Es el lenguaje humano el más poderoso y sublime vínculo social entre los individuos y las naciones, y mientras no exista la imcomprensión y el abuso con fines utilitarios y meżquinos, no acabaremos de apreciar y de valuar la amplisima y noble labor realizada en todos los círculos sociales del universo

La palabra hablada o escrita dentro del margen gramatical, de honradez, justicia, equidad e in tegridad; essuchada o leida y analizada sin prejuicios apasionados, sino con la sola idea de obtener sinceramente el mayor bien para el individuo y para la comunidad, será siempre el pun to concentrico donde terminan las diferencias y se aclaran los horizontes. Su labor superará siempre a la del pincel del más acreditado artista, trazando con nitidez las líneas rectas que parten de la oscuridad, a la luz; del error, a la verdad; del problema, a su correspondiente solución, y que, ya escrita en prosa o en delicados y magistrales versos líricos o idíficos de sublime inspiración, eleva el espiritu y dulcifica las penas al través de las amargas experiencias de esta

Pero, si interceptamos el abuso, pisoteando vilmente los sagrados derechos ajenos con nues tras mentes cegadas por la ira y casos la maleficencia y por la baja am da e in bición, esa misma palabra que hié antes luminosa y bienechora, envuelta ahora en las densas sombras de nuestra humana estulticia, pierde su modulación, su compostura y lucidez y se torna en mensajera y propulsora de odios, discordias, infamius, mentiras y calumnias; en la misera y asesina daga que engendra la muerte y que revela con claridad meridiana, nuestro deplorable estado de bajeza, de cobardía y de insensatez.

Muchos escritores han muerto perturbados por espantosa pesadumbre y horribles remordimientos, habiendo lauzado a la publicidad sus obras que contienen el error gravísimo y perjudicial del grosero materialismo, esceptisismo y ateismo, cuan do no, de críticas y descabellados sefismas o de obsenidades que despiertan lascivias y que constituyen verdadero veneno moral y espiritual.

En cuanto a la labor de la prensa, bueno es recordar el siguiente y oportuno pensamien to del antiguo escritor Aiordani, que nos dice: "El periodismo es una artilleria de más alcance, más largamente atronadora y fuertemente destructora mas que los cañones'', Nos preguntamos: ¿por qué? y repetimos: por el abuso y la simple pretensión de llenar el espacio aunque sea con premeditadas mentiras. Y aqui nos viene muy bien otra opinión importante de Francis co José de Austria, emperador de Alemania en 1801, y que dice:

' Yo tengo la esperanza de que la prensa, acordándose de su misión, sabrá conservar siempre su propia dignidad y que, lejos de intervenir en la esfera de la vida privada y de la familia, discutirá los asuntos de la na

NUESTROS ESCRITORES



Prof. Marco Tulio Jiménez Mesén

«Con manifiesta simpatía y no menos adhesión, llenamos este espacio de nuestra hoja semanal, con la foto de nuestro dilecto colaborador, quien, con acierto dirige, en compapanía del idóneo profesorado que lo auxilia, el Curso de preparación de maestros aspiaan. tes al certificado elemental y superior, cuyas leciones se imparten en la escuela Jorge Washington de esta ciudad.

El profesor Jiménez Mesén ha sido objeto de fiestas y atenciones, tanto de sus discípulos como del profesorado.

Por ello nuestra simpatía y nuestros felicitaciones.

CASTO

ción con tanta independencia cuanto patriotismo".

¿Que dirán y qué objetarán a esto algunos de los señores periodistas y políticos que hoy se insultan y escarnecen con instinto de lob.o..?

Recordemos el antiguo adagio "El águila no caza moscas" y ante cualquier ataque cobarde

Dolores profundos., almas destrozadas... Pasajes sentimentales... Filosofía arábiga pura y sincera... Canto a la madre, a la naturaleza, en lo más bello, en la gran obra

# "ALAS ROTAS"

Del gran filósofo libanés GIBRAN JALIL GIBRAN, de renombrada fama universal Traducción de Wajib Zaglul y Reinaldo Soto E. Muy pronto estará en venta.

e insidioso, mostremos supertoridad y probidad despreciando las pequeñeces y siendo dechados de virtud, seguros que ante ella se estrellarán y se esfumarán las calumnias y cargos gratuitos, o al menos se tornarán al lugar de su procedencia.

T. Quirós V.

(Continuará)

ta ha querido desicar a Maria Teresa Agüero, María Eugenia Vargas y demás compañeras, cumpliendo su palabra y como homenaje de afecto y simpatía.

Este hermoso poema lo publicaremos en nuestra edición próxima, ya que cuando nos llegó, la sección estaba dis puesta para "Surcos Grises" de nuestro muy estimado y amigo sincero, Reinaldo Soto

### **AGRADECIMIENTO**

Joselina Estrada de Carrillo e hijos, Rafael Carrillo. Sra. e hijas, Ferreol Castillo, Sra e hijos. Gabriel Carrillo, Sra e hijos, José Arce, Sra e hijo, Uriel Carrillo, Sra. e hijos, Anael Carrillo, Sra. e hijos, Misael Alfaro, Sra. e hijos, agradecen profundamente a todas aquellas personas que en diferentes formas les han manifestado su pesar por la irreparable pérdida de su esposo, hermano y tío del que en vida fué

# GAUDELIO CARRILLO CASTRO

Sa Ramón, 14 de febrero de 1946.

(Viene de la pág. 3)

#### Recuer...

dos biografiados, hoy en la paz del Señot.

Hijos de don Lico Rodríguez: doña Perfecta, doña Ester y el jamás olvidado Rafael Rodríguez. Salas, a quien, tarde o temprano tendremos que erigirle un bronce. Para este narrador y para el pueblo en general, el diputado hormiga que jaló más para San Ramón y uno de los que siempre vierón más allá de la nariz. Doña Perfecta, casada con el señor Miguel Bo'andi. De este matrimonio vieron la luz, doña Nely, hoy señora de don Gerardo Carvajal, Lía, Pamela

y Walter, artista fotógrafo y excelente smigo.

Toda esta ilustre prosapia honra al terruño y su distingui do recuerdo es imperecedero,

Para ellos nuestra estima y buen recuerdo de hoy y de siem pre.

Marco Tulio Jiménez Mesén Prof.

### A San Ramón

Tenemos aquí, en nuestro poder, una bella y sentida com posición del poeta amigo, del poeta tilaranense Hernán Elizondo Arce, que lleva por título «San Ramón» y que el poe-

### Buena noticia

Como lo notarán los lectores desde hoy les ofrecemos, en la sección femenina, unos bellos trozos literarios salidos de una de las buenas plumas femeninas con que cuenta. San Ramón.

Ma

N

Ross

Anto

Eliza

Pere

ulia

pado

anz.

Gaud

Para el próximo número te nemos Duelo, de la misma escritora, a quien suplicamos no nos deje olvidados. Su colabo ración nos honra.

### **Vientos**

Llevamos en esta semana ca si todos los días, o mejor dicho, todos, acompañados de una ventolera y de consiguien te unos polvazales que dan mie do. Por la neche viene la neblina, a ratos tan espesa que, a 25 metros, no se distingue a nadie.

Para dónde iremos?

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

a y

sal nta.

a Maria a Euge ompañe alabra j

a lo pudo non
ba dis
Grises
mado y
lo Soto

Cla lectores os, en la ballos

bellos de una femenian Ra-

mero te sma esmos no colabo

ana ca jor didos de iguienan mie la ne-

la ne la que, ngue a

# Teatro CHASSOUL

HOY DOMINGO MATINEE a las 2½

# Hotel Berlin

EN ESPAÑOL

6.30 y 8.50

Estreno argentino. Una bella opereta llevada a la pantalla con todo éxito

Mirtha Legrand y Juan Carlos Thorry en

# La Casta Susana

Lujosa presentación. Nos distinguimos por los SUCESOS MUNDIALES Paramounth y extras que se estrenan todos los domingos en este Teatro

Luneta ¢ 1,10

Galería ¢ 0.50

MARTES 6.30 8,45 Nelson Eddy en

# La chica y el Gobernador

MIERCOLES 6.30 8.45 Arturo de Córdoba en

Crepúsculo

JUEVES 6,30 8.45 Estreno en Español

#### Vidas Cruzadas

VIERNES 6.30 8.49 Otro estreno en español

#### Canelita en Rama

SABADO 6,30 8,45

Cantinflas en el Circo

#### Del Culto Matrimonios.

Nautilio Pérez Anchía con Rosalina Ugalde Villalobos, San Antonio

\_Jesús María Vásquez con Elizabeth Brenes, Piedades Sur.

Hermindo Chavarría con Teresa Torres, Volio.

-Rafael María Badilla con Angela Murillo. San Pedro.

—Ramón Ramos Orozco con Julia Trejos Rojas, San Rafael.

 Francisco Cambronero Zamora con Emma Castro, Centro.

\_Pedro Soto con Elsa Zumbado. Piedades Sur.

-Gregorio Rojas con Espeanza Carranza. Piedades Norte.

#### Los últimos Muertos

Gaudejio Carrillo Castro, de 34

uños. Centro.

-Jesús Guerrero Montoya, de 61 años. Centro.

-Luis Angel Ramírez Chaves. San Isidro.

# Impuesto territorial

Están ya en la Tesorería Municipal de este Cantón, para su pago, los recibos por Impuesto Territorial correspondiente al 49 trimestre del año 1945.

Lo que ponemos en conocimiento de los contribuyentes para que no se olviden de hacer la respectiva cancelación a fin de evitarse molestias por multas.

En la Tesorería Municipal serán atendidos, con toda cortesía, por el señor Tesorero Auxiliar de la Tributación, don Ramón Herrera Orozco.

# Club de Amigos

Han sido aceptados como secios visitantes, los señores Mariano-Rodríguez R "Joaquín Monge y Fernando López.

Bien por el Club que así va atrayendo a su seno todos esos elementos que se encuentran dispersos en nuestra sociedad.

### **Felicitamos**

Una sincera y merecida felicitación enviamos al señor Virgilio Carvajal, presidente de la Mesa Electoral de Piedades Sur, quien no permitió a sus copartidarios hacer jaranas. Todavía aperecen hombres dignos y honrados. Para los planos y medidas de sus terrenos

# ALVARO ACOSTA R.

DE LAS ESCUELAS INTERNACIONALES DE LA AMERICA LATINA

SAN RAMON, C. R.

# LA CARIOCA Edgar Acosta R.

Licores del país, - Buen trato

Al lado del Teatro Chassoul

# Cantina "La Popular"

Lo probó... le gustó y... pidió otra orden II
Eso es lo que le pasa a todos los visitantes de esta cantina
Toda clase de Licores del país, así como CERVEZAS FRIAS o
al natural, pero sobre todo unas BOCAS... que son la tapa.

LESMES CAMPOS, en el Mercado

# IMPRENTA ACOSTA

San Ramón

**GUSTO** 

ECONOMIA